

## **Discours du Secrétaire général pour l'administration 18 juin 2011- amphi Foch**

Madame la Ministre,  
Mesdames et Messieurs les élus,  
Mesdames et Messieurs les présidents d'association,  
Mesdames, Messieurs,

En ce jour anniversaire de l'Appel historique du général de Gaulle à refuser la défaite et à poursuivre le combat contre l'ennemi, je suis heureux de vous accueillir dans cet amphithéâtre Foch de l'Ecole Militaire pour la diffusion du film "Parcours de dissidents" réalisé par Mme Euzhan Palcy.

Comme vous le savez, l'année 2011 est dédiée aux Outre-mer.

Le Président de la République a en effet souhaité mettre en valeur la richesse des cultures de ces territoires par le biais de nombreuses manifestations.

Le ministère de la défense et des anciens combattants s'associe bien évidemment à cette initiative. Il le fait lors des commémorations nationales mais aussi à l'occasion d'actions culturelles engagées ou soutenues par la direction de la mémoire, du patrimoine et des archives ou par l'office national des anciens combattants et victimes de guerre, comme l'exposition « dissidence en Guadeloupe et Martinique », installée dans le hall d'accueil et que vous avez pu - ou que vous allez - découvrir.

Ainsi, lors de la célébration, ce matin au Mont-Valérien, de l'Appel du 18 juin 1940, le chef de l'Etat a souhaité rendre un hommage tout particulier, pour la première fois sur ce site historique, aux hommes et aux femmes qui, en Outre-mer, et notamment aux Antilles, sont entrés en Résistance, luttant pour la liberté dans les îles ou faisant le choix de la "dissidence" qui les conduira d'abord à rallier les îles britanniques voisines, au péril de leur vie, avec les moyens du bord.

Aux heures les plus sombres de notre histoire, nombreux furent nos compatriotes qui refusèrent la soumission et choisirent le danger dans l'honneur en suivant la route tracée par le général de Gaulle.

Ces hommes et ces femmes venaient de partout, de France métropolitaine comme d'Outre-mer, contrées ô combien attachées à l'indépendance nationale malgré leur éloignement de la métropole.

Patriotes, plusieurs milliers de Martiniquais et de Guadeloupéens bravèrent ainsi les flots pour rejoindre La Dominique, Sainte-Lucie ou Trinidad d'où ils furent transférés au camp d'entraînement de Fort Dix, aux Etats-Unis, pour servir au sein des bataillons des Antilles ou dans les forces navales françaises libres.

Pour nombre d'entre eux, après un bref passage en Afrique du Nord, ils ont participé aux combats d'Italie avant de débarquer en Provence et parcouru la route glorieuse de sang et de courage qui les a conduits jusqu'en Alsace pour libérer notre Mère Patrie.

Certains de ces héros, honorés ce matin au Mont-Valérien, sont d'ailleurs présents parmi nous ce soir.

D'autres participeront à la célébration de la fête nationale, le 14 juillet prochain, aux côtés du Président de la République.

C'est avec plaisir et respect que mes services et moi-même nous vous avons accueilli, Messieurs *Auque, Degras, Mangatal et Baltimor*, pour participer à toutes les manifestations liées à cette journée nationale, vous qui avez si courageusement répondu à cet Appel du 18 juin.

Je ne doute pas que le film qui va être diffusé dans quelques instants vous rappellera des souvenirs.

Je suis certain que cette projection nous permettra aussi, à nous qui avons parfois du mal à réaliser les épreuves que vous avez traversées pour venir nous libérer, de mieux vous comprendre pour encore plus vous admirer.

Judicieuse année des Outre-mer qui donne l'occasion de vous honorer une nouvelle fois, vous anciens combattants !

Vous pouvez être fiers de votre engagement.

Nous sommes fiers de vous et ne vous oublierons pas!

En espérant qu'en ce haut lieu de la formation militaire, votre exemple, Messieurs, comme celui de vos camarades, puisse servir de leçon aux plus jeunes, civils ou militaires.

***Mais assez parlé ! Place aux images et aux témoignages ! Je laisse maintenant l'Histoire et la mémoire se raconter devant nous.***